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UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE - FURG 
SECRETARIA EXECUTIVA DOS CONSELHOS 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO 
 

ATA 449 
 
Aos quinze dias do mês de dezembro do ano de dois mil e dezessete, às 
quatorze horas, reuniu-se ordinariamente o Conselho Universitário, sob a 
presidência da Profª. Drª. Cleuza Maria Sobral Dias, com a presença dos 
seguintes membros titulares: Alberto Carlos de Souza Campos, Ana do Carmo 
Goulart Gonçalves, Augusto Ferrari, Cleber Palma Silva, Cristiano Ruiz Engelke, 
Danilo Giroldo, Ícaro Aronovich da Cunha, Ingrid Augusta Celmer Donald, Márcio 
de Azevedo Figueiredo, Matheus Jatkoske Lazo, Myriam de Las Mercedes Salas 
Mellado, Paulo Henrique Beck, Rafael de Carvalho Missiunas, Ralf Kersanach, 
Raquel da Fontoura Nicolette, Raquel Pereira Quadrado, Regina Maria Carvalho 
Gonçalves, Stella Minasi de Oliveira e Tanira Mariza Coutinho Leal. O Secretário, 
a pedido da Senhora Presidenta, registrou a presença dos substitutos e o motivo 
da substituição: Luciana Pilatti Telles, suplente de Eliane Misiak, representante do 
ILA; Marcelo Dutra da Silva, suplente de João Sarkis Yunes, representante do IO 
(titulares em férias); José Francisco Almeida de Souza, suplente de Joaquim Vaz, 
representante da EE (titular afastado por motivo de força maior); Humberto 
Camargo Piccoli, suplente de Ernesto Luiz Gomes Alquati, representante da EE 
(titular afastado a serviço na Universidade). Justificaram ausência: Claudio Moss 
da Silva e Márcio Dorneles de Sousa, respectivamente titular e suplente da 
representação da FaMed; João Carlos Brahm Cousin, ex-reitor (todos afastados 
por motivo de força maior); Eleonora Frenkel Barretto, representante do ILA (em 
férias); Artur Roberto de Oliveira Gibbon, representante do ICEAC; Fabiane 
Pianowski e Gabriela Jardim da Silva, respectivamente titular e suplente da 
representação do ILA (titular em férias e suplente por motivo de força maior); 
Eduardo Antunes Dias, representante dos servidores docentes (afastado a 
serviço na Universidade); Marcio Rodrigo Vale Caetano e Cassiane de Freitas 
Paixão, respectivamente titular e suplente da representação dos servidores 
docentes (titular afastado a serviço na Universidade e suplente em férias). Os 
representantes discentes Guilherme Savi Farina, Rhândrea Lucas da Silveira, 
Leal e Vinícius dos Santos Conejo, têm suas ausências justificadas em razão do 
período de férias acadêmicas. Ausentes sem justificativa: Ana Furlong Antochevis 
e Vitor da Silva dos Santos, representantes dos servidores TAE; Augusto Duarte 
Faria, representante do ICHI; Carla Teresinha do Amaral Rodrigues, 
representante do ICEAC; Glauber Acunha Gonçalves, representante do C3; Toni 
Jefferson Lopes, representante docente; Anderson Orestes Cavalcante Lobato, 
suplente de Eduardo Pitrez de Aguiar Correa, representante da FaDir (titular em 
férias). Ao iniciar a reunião, a Senhora Presidenta colocou em discussão a ordem 
do dia, conforme segue: 1º) Aprovação da Ata 448 - Tendo em vista que a ata 
fora disponibilizada antecipadamente aos conselheiros, a Senhora Presidenta 
perguntou aos presentes se havia alguma manifestação a respeito dessa ata. 
Não havendo, a ata nº 448 foi colocada em votação e aprovada por unanimidade; 
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2º) Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – Homologação do AE 
055/2017 – transferência de data da reunião do CONSUN no mês de 
dezembro – A Indicação propõe a homologação do AE nº 055/2017, através do 
qual foi alterado o Calendário de Reuniões aprovado pelo CONSUN, transferindo 
a reunião ordinária do mês de dezembro, do dia 08 para o dia 15. A indicação foi 
lida pela autora.  Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em 

discussão. Não havendo manifestações a respeito desse item da pauta, a 
Indicação foi colocada em apreciação, sendo aprovada por unanimidade; 3º) 
Indicação do Cons. Danilo Giroldo – Homologação do AE 047/2017 – 
Autorização de afastamento da Reitora para viagem a Portugal –– A 
Indicação propõe a homologação do AE nº 047/2017, através do qual ocorreu a 
autorização de afastamento da Reitora para viagem a serviço a Portugal, entre os 
dias 19 e 21 de novembro de 2017, para participar do XVII Encontro de Reitores 
do Grupo Tordesilhas, evento que ocorreu na Universidade de Aveiro/Portugal. A 
indicação foi lida pelo autor. Após a leitura, a Senhora Presidenta disse que FURG 
integra o Grupo Tordesilhas desde o ano de 2014, o qual reúne universidades do 
Brasil, Espanha e Portugal, e que também integra outros dois grupos, como a 
Associação de Universidades do Grupo de Montevidéu, que engloba 
universidades da Argentina, Bolívia, Brasil, Chile, Paraguai e Uruguai, criado em 
1991. Informou que esse grupo avalia parcerias e aprova planos para o exercício 
seguinte, justificando a importância da participação da FURG também em razão 
de estar inserida atualmente num processo de internacionalização da 
Universidade. Informou que a reunião também serviu para reunir reitores em 
Portugal, o que proporcionou o recolhimento de documentos de cinco estudantes 
da FURG que aguardavam a dupla diplomação. Na sequência colocou o assunto 

em discussão. Não havendo mais manifestações a respeito desse item da pauta, 
a Indicação foi colocada em apreciação, sendo aprovada por unanimidade; 4º) 
Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – Proposta de Calendário 2018 
para as Reuniões Ordinárias do Conselho Universitário – A Indicação propõe 
a aprovação do Calendário de Reuniões Ordinárias do Conselho Universitário – 
CONSUN, para o ano de 2018. A indicação foi lida pela autora.  Após a leitura, a 

Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações 
a respeito desse item da pauta, a Indicação foi colocada em apreciação, sendo 
aprovada por unanimidade; 5º) Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – 
Homologação do resultado da consulta para Superintendente do Hospital 
Universitário - A Indicação propõe a homologação do resultado da consulta para 
Superintendência do Hospital Universitário Dr. Miguel Riet Corrêa Jr. o qual 
apresentou a Profª. Drª. Sandra Crippa Brandão como aprovada, com mandato 
até janeiro de 2021. A Comissão Especial apresentou à direção da Universidade 
o relatório final, onde consta a aprovação da única candidata participante do 
processo, a qual obteve um total de 297 votos dos servidores técnico-
administrativos, de um total de 311; 60 votos dos docentes, de um total de 64; e 
115 votos dos discentes, de um total de 120, tendo alcançado um percentual de 
95% dos votos dos participantes. Do total, 10% dos votos foram anulados e 13 
foram brancos. Compareceram a consulta 43% dos técnicos, 45% dos docentes e 
15% dos discentes. A indicação foi lida pela autora. Após a leitura, a Senhora 
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Presidenta solicitou que as conselheiras Ingrid ou Stella, representantes do 
CONSUN junto à comissão especial, fizessem breve relato do processo. A Cons. 
Ingrid informou aos presentes que o processo de consulta na área acadêmica do 
Campus Saúde e também junto ao Hospital Universitário transcorreu de forma 
muito tranquila, sem qualquer contratempo. A Senhora Presidenta fez breve 
referência à atuação profissional da Professora Sandra Brandão, inclusive como 
gestora do Hospital Universitário em período anterior, assim como ter sido a 
primeira diretora da Faculdade de Medicina – FaMed, após a reestruturação 
ocorrida na Universidade a partir de 2008. Disse que a professora Sandra já se 
encontra em trabalho de composição da sua equipe, apesar de estar aguardando 
a homologação oficial do CONSUN. O Cons. Piccoli parabenizou o Hospital 
Universitário pela escolha da nova Superintendente e apenas disse ter ficado em 
dúvida se o período de mandato da nova direção seria mesmo de três anos 
apenas. A Senhora Presidenta explicou que, de acordo com as normas internas 
da EBSERH, a indicação de quem deve assumir a superintendência é de 
responsabilidade da Reitora, o período desse mandato deverá ser compatível 
como a gestão da atual administração da Universidade, por isso será de apenas 
três anos realmente. Não havendo mais manifestações a respeito desse item da 
pauta, a Indicação foi colocada em apreciação, sendo aprovada por unanimidade; 
6º) Assuntos gerais – A Senhora Presidenta explicou, com relação ao 
orçamento para 2018, que neste ano, na prática, 20% do total está à disposição 
da Universidade e o restante ficava sob domínio do MEC, o que já não era 
considerado bom, porém os reitores foram surpreendidos este ano com a 
informação de que a partir de agora ficará vinculada a uma emenda sob controle 
do relator da matéria no Congresso. Afirmou que isso nunca havia acontecido e 
que a distribuição orçamentária se dava em razão de uma matriz de distribuição 
entre as IFES, a qual foi planejada pelo fórum de pró-reitores de planejamento 
das Universidades e sempre foi respeitada. Disse que agora os reitores 
trabalharão junto aos parlamentares para estabelecer proposta de emenda, mas 
que isso é muito ruim. Disse que infelizmente se sabe que, apesar dos esforços 
realizados já em 2017, não se conseguiu nada junto aos parlamentares do Rio 
Grande do Sul. Informou que vai ocorrer uma nova reunião com a bancada 
gaúcha para propor a distribuição. O valor atualmente garantido junto ao recurso 
de capital é de 1,5 milhões para a FURG, o que não garante nada em relação às 
obras em andamento e compra de novos equipamentos. Com relação ao 
orçamento de 2018, o custeio foi assegurado, porém o valor é insuficiente e, 
assim, a FURG enfrentará mais um ano com redução de despesas. Citou que de 
positivo, em 2017, foi termos conseguido fechar o ano com um déficit, talvez bem 
menor do que aquele que foi encerrado o ano de 2016. Informou estarem 
pleiteando uma liberação de capital para a conclusão das casas de estudante que 
se encontram em construção e também para quitar o débito junto à CEEE. Disse 
acreditar que ainda em 2017 seja possível receber algum recurso nestas últimas 
duas semanas que restam para encerrar o exercício. Informou também que a 
Universidade recebeu 4 milhões para o projeto do sistema de esgoto do campus 
Carreiros, de um total previsto de 13 milhões. Afirmou que, no início do ano, o 
edital desta obra será publicado. Disse que o que se observaram negociações 
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fora do congresso nacional e que isso torna tudo mais difícil, em razão do RGS 
não possuir uma bancada forte. Disse que esteve em reunião da ANDIFES 
participando de um seminário de avaliação da conjuntura atual, onde estavam 
presentes nove ex-presidentes da ANDIFES, os quais relataram suas preocupações 
pelo tratamento que está sendo dado às Universidades Federais. Discutiram sobre 
os últimos fatos ocorridos com algumas direções de universidades, entre os quais os 
de coerção coercitiva por que passaram alguns reitores. Citou os casos da UFSC e 
UFMG em que reitores e diretores foram chamados a prestar depoimentos de uma 
forma muito bruta e desrespeitosa. Entende que isso representa uma ação contra as 
Universidades e não contra os reitores. Disse que houve caso de violência física 
com o reitor Jaime da UFMG e isso está sendo averiguado. Informou que a PGU já 
se manifestou contraria as ações desse tipo que vêm sendo realizadas nas 
Universidades, quando chegaram a recolher computadores e documentos para 
averiguação. Disse que é uma ação que tende a desqualificar as ações dos reitores. 
Afirmou que a ANDIFES tem se posicionado contrária a essas ações que visam 
agredir as instituições e desqualificá-las. Registrou sua solidariedade ao reitor Jaime 
Arturo Ramirez, da UFM, e sua Vice-Reitora, Sandra Goulart Almeida, os quais 

foram levados coercitivamente pela polícia federal para depoimento. Citou como 
exemplo desqualificação o que ocorreu em relação ao grupo GESE – Grupo de 
Pesquisa Sexualidade e Escola, que há muitos anos trata de questões centrais no 
estudo da sexualidade. Disse que aconteceu, recentemente, por um vereador de Rio 

Grande, uma divulgação muito simplista, não verdadeira e de forma desrespeitosa, 
sobre a atuação desse grupo de estudos, querendo impor que a Universidade 

deveria proibir esse tipo de discussão sobre gênero. Projeto esse de igualdade de 
gênero coordenado pela Professora Paula Ribeiro, a qual já recebeu 
reconhecimento em várias instâncias. Disse que inclusive há orientação no 
sentido de que o tema esteja contemplado nos PPIs e PDIs das Universidades. 
Disse que esses comentários são divulgados na mídia de forma irresponsável e 
sem o mínimo conhecimento necessário. Sobre o tema, lembrou que, em 2017, a 
FURG aderiu no movimento da ONU denominado HeForShe (ElesPorElas), 
sendo que, em reunião com vereadores, foi dito que a FURG deveria avisar com 
antecedência sobre os temas que seriam tratados, porque esse tipo de assunto 
não é de interesse dos vereadores. Disse que quem critica associa esse trabalho 
com ideologia de gênero, afirmando que não é isso que se pratica nos projetos da 
Universidade, tão pouco na escola municipal que foi citada em reportagem da 
RBS. Por fim, afirmou que é sim responsabilidade da Universidade propor a 
discussão de igualdade de gênero e o papel da mulher na sociedade. Não 
podemos, de forma alguma, limitar a discussão de um tema de tamanha 
importância dentro da Universidade. Citou que, em reunião da ANDIFES, nesta 
semana, cada um dos reitores presentes relatou situações vivenciadas em cada 
uma das suas instituições. Encerrou sua fala agradecendo aos conselheiros que, 
durante o ano de 2017, colaboraram e compartilharam de várias decisões 
tomadas pelo conselho, afirmando que não se consegue desenvolver um projeto 
de gestão sem o apoio do CONSUN. Desejou, por fim, que todos tenham muita 
energia e sabedoria para tomar as melhores decisões no próximo ano e que 
todos tenham um ótimo natal e um ano novo com mais solidariedade. Agradeceu 
em seu nome e em nome do Vice-Reitor pela colaboração recebida de todos. 
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Nada mais havendo a tratar, às 15h20min, a Senhora Presidenta encerrou a 
reunião. A ata será disponibilizada a todos para apreciação e aprovação em 
próxima oportunidade e vai assinada pela Senhora Presidenta e por mim, Jorge 
Augusto da Silveira Bastos, que secretariei a reunião. 
 
 
 
 
 

Profª. Drª. Cleuza Maria Sobral Dias 
PRESIDENTA DO CONSUN 

 
 

 
 

 
Adm. Jorge Augusto da Silveira Bastos 

SECRETÁRIO 


